

Lindsey Hundemer

Culturas

27 abril 2022

## **Argentina**

### **Introducción**

Argentina es un hermoso país de América del Sur cuya gran cantidad de territorio lo convierte en el octavo país más grande del mundo. Este gran país se extiende 2360 millas de norte a sur y tiene a Chile a su izquierda, Bolivia y Paraguay al norte, y Brasil y Uruguay al este (Calvert, 2022). Su extenso paisaje le permite albergar muchas zonas diferentes, como glaciares, montañas gigantescas y llanuras que la hacen también muy diversa. No sólo tiene un vasto paisaje, sino también una rica historia y cultura que hay que conocer y admirar.

### **Independencia**

Los pueblos indígenas que se cree que vivían en la zona de Argentina antes de su descubrimiento por parte de España eran considerados cazadores y pescadores nómadas que también desarrollaron una agricultura sedentaria. El primer asentamiento en Argentina fue establecido en 1516 por los españoles. Se construyeron otros asentamientos a lo largo del Río de la Plata que sirvieron como vía de entrada y salida de mercancías de la zona. En 1776, los españoles establecieron el virreinato del Río de la Plata, que elevó el estatus de Argentina (Wikimedia Foundation, 2022). El inicio de la Guerra Peninsular en España comenzó a debilitar la fuerza que los españoles tenían en sus territorios. Durante esta época, también se estaba produciendo la Revolución Americana y la idea de que los pueblos debían poder gobernarse a sí mismos comenzó a extenderse como un reguero de pólvora. La Revolución de Mayo de 1810 dejó a toda España conquistada, aflojando el control que el virrey tenía sobre sus ciudadanos. Los

ciudadanos de esta colonia comenzaron a ponerse del lado de los leales o de la idea de la independencia. Se iniciaron una serie de guerras revolucionarias y luego Bolivia, Chile y otros países comenzaron a declarar su independencia. El Reino Unido reconoció oficialmente la independencia argentina en 1825, con la firma de un Tratado de Amistad, Comercio y Navegación el 2 de febrero, y Argentina se convirtió en una nación independiente (Wikimedia Foundation, 2022).

### **Política y economía**

Actualmente en Argentina, el país es una república federal y democrática con el poder dividido en tres ramas: ejecutiva, judicial y legislativa. Su estructura es muy parecida a la del gobierno de Estados Unidos, que cuenta con un presidente elegido que tiene gran parte del poder ejecutivo y un Congreso Nacional que tiene el poder legislativo (Roy, 2022). Uno de los defectos de este sistema político es la idea del peronismo, que es un movimiento político liderado por el poderoso presidente Juan Perón; al que la gente contribuye con la crítica de que el poder ejecutivo tiene demasiado poder. El peronismo se caracteriza por un fuerte gobierno centralizado que tiene gran influencia en la economía y los medios de comunicación, y tiene tendencias autoritarias. Aunque Argentina está considerada como una de las democracias más estables de Sudamérica, no está exenta de problemas, algunos de los cuales son la baja confianza de los ciudadanos y la corrupción endémica. La polarización política es otro problema recurrente. Cuando una nueva administración asume el poder, los puntos de vista del líder son tan diferentes de los anteriores que deshacen muchos de los programas que se habían planteado anteriormente y provocan desavenencias e inestabilidad política, que no sólo afectan a la política sino a muchos otros aspectos del país (Roy, 2022).

En cuanto a la economía, Argentina es una de las mayores exportadoras de Sudamérica, con un PIB de 490.000 millones de dólares. Argentina tiene muchos recursos naturales y tierras fértiles que le permiten prosperar. Tienen muchas oportunidades para la agricultura, reservas de gas y litio, y un gran potencial para las energías renovables. Aunque la pandemia afectó a su economía, según la base de datos del Banco Mundial, después se ha recuperado e incluso ha mejorado los niveles anteriores a la pandemia (World Bank, 2022).

### **Principales eventos**

Tras la independencia de Argentina y su consolidación como Estado en 1861, se produjeron una serie de acontecimientos importantes que definen su historia. El año 1886 dio comienzo a décadas de políticas económicas y de inmigración liberales que condujeron a un rápido crecimiento de los ingresos y de la población, así como a políticas educativas y sociales progresistas (BBC, 2019). Argentina sufrió un golpe de estado durante la Gran Depresión de los años 30, pero fue capaz de restablecer el control y la estabilidad. En 1945, se puso del lado de las potencias aliadas para declarar la guerra a Alemania y Japón en la Segunda Guerra Mundial. Después de la Segunda Guerra Mundial, Juan Perón se convirtió en presidente y allí comenzó el movimiento del peronismo, que introdujo un gobierno de tipo autoritario. Es reelegido dos veces más, y los que van contra él y su partido son encarcelados. Finalmente, en 1955, Perón es derrocado y el general Juan Carlos Onganía toma el poder tras años de un gobierno civil inestable. En 1976 se produce la "Guerra Sucia", en la que miles de personas son asesinadas por sospechas de simpatía hacia la izquierda. Las Madres de la Plaza de Mayo, que perdieron hijos en la Guerra Sucia, comenzaron a llamar la atención internacional sobre la situación de los desaparecidos mediante vigiliadas semanales los jueves por la tarde en la Plaza de Mayo, frente al palacio presidencial. En 2001, los peronistas retoman el control del poder político (BBC, 2019).

El peronismo sigue manteniendo la presidencia ya que el actual presidente, Alberto Fernández, ganó las elecciones de 2019 con una candidatura peronista (Calvert, 2022).

### **Derechos de la mujer**

En la actualidad, Argentina es un país líder en Sudamérica en materia de derechos de la mujer e igualdad de género, pero como cualquier otro sistema, no es perfecto y la desigualdad de género sigue existiendo. Las mujeres obtuvieron el derecho al voto en 1947; ese mismo año también se legalizó la representación femenina en la política. Este fue un acontecimiento muy importante, ya que Argentina fue uno de los primeros países en permitir que las mujeres se presentaran a unas elecciones (Phillip 2021). La representación política de las mujeres es un punto fuerte para Argentina, ya que ocupa el segundo lugar en Sudamérica en porcentaje de mujeres en el parlamento, y el 17º en el mundo por la misma idea. Si bien esto es un punto fuerte y positivo para Argentina, todavía tiene un problema de femicidio, que se define como el asesinato intencional de mujeres o niñas. El problema también se ha visto agravado por el COVID-19, pero el gobierno está poniendo en marcha medidas para combatir este problema. Se ha creado una línea telefónica para las víctimas de la violencia de género y en 2015 se creó el movimiento #NiUnaMenos para llamar la atención sobre todas las formas de violencia de género en Argentina (Phillip, 2021). Este movimiento pasó de la concienciación sobre la violencia a la lucha por muchas cuestiones de igualdad de género, como el derecho a la legalización del aborto, la discriminación en el trabajo, las diferencias salariales entre hombres y mujeres, etc. La actual administración ha creado el Ministerio de Género, Igualdad y Diversidad para nombrar representantes que luchen por estos temas (Durano, 2020).

### **Religión**

Como la mayoría de los países sudamericanos, Argentina es un país abrumadoramente cristiano, siendo la mayor confesión católica (79% de la población). Aunque el gran porcentaje de la población es cristiano, Argentina también alberga el mayor porcentaje de musulmanes y judíos de Sudamérica. Al investigar más, sólo el 20% de las personas que se identifican como católicos romanos son practicantes habituales, pero la religión está profundamente arraigada en la política y la cultura del país. La Iglesia católica es un elemento básico del país, y aunque existe libertad de culto concedida por la Constitución de Argentina, los representantes de la iglesia siguen participando o teniendo influencia en los asuntos políticos. La Constitución exige que el gobierno apoye económicamente al catolicismo romano. A pesar de ello, el Tribunal Supremo dictaminó que a la Iglesia Católica Romana no se le concede el estatus de religión oficial por la Constitución ni por ninguna legislación federal(Wikimedia Foundation, 2022).

### **Grupos étnicos**

Debido a la colonización de Argentina por parte de los españoles, así como a una gran inmigración a este país a causa del comercio, la gran mayoría de los argentinos son de ascendencia europea. También había muchos grupos indígenas, con una población de unas 300.000 personas, que se mezclaron con la población europea y crearon una pequeña población mestiza (Calvert, 2022). En el siglo XIX, casi la mitad de los inmigrantes que llegaban a Argentina eran italianos y otro tercio eran españoles. También llegaban cantidades importantes de Francia, Polonia, Rusia, Alemania y Gran Bretaña. La cultura italiana tuvo un impacto significativo en la cultura argentina, y el italiano se habla ampliamente en la capital, Buenos Aires. Como ya se ha mencionado, Argentina también tiene la mayor mayoría de población musulmana y judía de Sudamérica. Con su vasto paisaje y sus numerosas ciudades, Argentina tiene una de las poblaciones más diversas de Sudamérica.

## Vida cultural

La gran cantidad de culturas presentes en Argentina ha creado una cultura rica y diversa pero única presente en el país. Uno de los aspectos culturales nacidos de Argentina es el tango, una forma de baile nacida en el barrio portuario de Buenos Aires. Se creó allí, pero se ha extendido por toda Sudamérica y ahora es uno de los bailes más populares de la región. La vida cotidiana en Argentina se ha visto muy afectada por la influencia europea: las cosas se abren temprano, hay un descanso al mediodía y las ciudades cobran vida por la noche con una animada escena gastronómica y de baile. Los argentinos siguen el calendario católico romano y celebran fiestas típicas como la Navidad y la Semana Santa (Calvert, 2022). En cuanto a los deportes, Argentina es un país muy aficionado al polo y a otros eventos que incluyen a los caballos; también son muy aficionados al fútbol, que es el deporte más popular del país. Sorprendentemente, una de las mayores celebraciones en Argentina es el Oktoberfest, una fiesta alemana que se celebra en Córdoba debido a su fuerte presencia alemana. Este es un gran ejemplo de cómo la cultura de Argentina fue moldeada por las fuertes influencias europeas de la inmigración y la colonización para crear una cultura próspera que celebra la mezcla de muchos ideales diferentes.

## Fuentes

BBC. (2019, November 5). *Argentina profile - timeline*. BBC News. Retrieved April 26, 2022, from <https://www.bbc.com/news/world-latin-america-18712378>

Calvert, P. (2022, April 25). *Argentina*. Encyclopædia Britannica. Retrieved April 26, 2022, from <https://www.britannica.com/place/Argentina>

Durano, M. (2020, March 6). *The Women's movement transforming Argentina*. Open Society Foundations. Retrieved April 27, 2022, from <https://www.opensocietyfoundations.org/voices/the-womens-movement-is-leading-reform-in-argentina>

Philipp, J. (2021, March 30). *5 facts about women's rights in Argentina*. The Borgen Project. Retrieved April 27, 2022, from <https://borgenproject.org/womens-rights-in-argentina/>

Roy, D. (2022, February 7). *Argentina: A South American power struggles for stability*. Council on Foreign Relations. Retrieved April 26, 2022, from <https://www.cfr.org/backgrounder/argentina-south-american-power-struggles-stability>

Wikimedia Foundation. (2022, April 9). *History of Argentina*. Wikipedia. Retrieved April 26, 2022, from [https://en.wikipedia.org/wiki/History\\_of\\_Argentina#Spanish\\_colonial\\_era](https://en.wikipedia.org/wiki/History_of_Argentina#Spanish_colonial_era)

*Overview*. World Bank. (2022, April 13). Retrieved April 26, 2022, from <https://www.worldbank.org/en/country/argentina/overview#1>